

EDITORIAL

La investigación cooperativa: la Red de Trastornos Adictivos

Cooperative research: the Network of Addictive Disorders

La Red de Trastornos Adictivos (RTA) está integrada por 22 equipos de investigación de 7 Comunidades Autónomas, tal como se señala a continuación.

Red de Trastornos adictivos

Grupo	C. autónoma	Centro	Director del grupo	Área general
RTA-1	Andalucía	Fundación Carlos Haya	Fernando Rodríguez de Fonseca	Básica
RTA-2	Andalucía	Facultad de Medicina. Universidad de Sevilla	Emilio Fernández Espejo	Básica
RTA-3	Cantabria	Facultad de Medicina. Universidad de Cantabria	María Amor Hurle Fernández	Básica
RTA-4	Cataluña	Fac. Ciencias. Universidad Autónoma de Barcelona	Antonio Armario García	Básica
RTA-5	Cataluña	Fac. CC Salud. Universidad Pompeu Fabra	Rafael Maldonado	Básica
RTA-6	Cataluña	Farmacología-IMIM (Barcelona)	Magí Farre Albaladejo	Clínica
RTA-7	Cataluña	IMIM Hospital del Mar Barcelona	Marta Torrens Melich	Clínica
RTA-8	Cataluña	Servicio de Psiquiatría. Hospital Valle de Hebron	Miguel Casas Brugué	Clínica
RTA-9	Cataluña	Servicio de Epidemiología IMS	Alicia Rodríguez-Martos	Epidemiología
RTA-10	Cataluña	Hospital German Trias i Pujol	Roberto Muga	Epidemiología
RTA-11	Castilla y León	Farmacología. Universidad de Valladolid	Francisco Javier Álvarez	Epidemiología
RTA-12	Madrid	Facultad de Psicología. Universidad Complutense	Miguel Navarro García	Básica
RTA-13	Madrid	Facultad de Medicina. Universidad Complutense	Isabel Colado Megía	Básica
RTA-14	Madrid	Facultad de Psicología-UNED	Emilio Ambrosio Flores	Básica
RTA-15	Madrid	Instituto Cajal CSIC	Rosario Moratalla Villalba	Básica
RTA-16	Madrid	Instituto Cajal CSIC	Javier Garzón Niño	Básica
RTA-17	Madrid	Centro Nacional de Epidemiología. ISCIII	Luis de la Fuente Hoz	Epidemiología
RTA-18	País Vasco	Universidad del País Vasco	Joseba Pineda Ortiz	Básica
RTA-19	C. Valenciana	Facultad de Medicina. Universidad Miguel Hernández	Carmen de Felipe Fernández	Básica
RTA-20	C. Valenciana	Facultad de Psicología. Universidad de Valencia	José Miñarro López	Básica
RTA-21	C. Valenciana	Instituto de Investigaciones citológicas	Consuelo Guerri Sirera	Básica
RTA-22	C. Valenciana	Fac. Ciencias Humanas y Sociales. Universitat Jaume I	Carlos González Aragón	Básica

Los diversos grupos de trabajo cubren los principales aspectos de la investigación en drogodependencias: investigación básica (15 grupos), investigación clínica (3 grupos) e investigación epidemiológica (4 grupos).

Los componentes de esta red han realizado una intensa labor de investigación de calidad en el área de drogodependencias, como se demuestra en la memoria 2002-2004 recientemente publicada¹.

De hecho, los 3 editoriales que se incluyen en el presente número de TRASTORNOS ADICTIVOS se han elaborado a raíz de la publicación y presentación de la citada memoria¹. Es preciso señalar que el desarrollo de las redes temáticas, y en general la investigación cooperativa, ha sido objeto de creciente interés en el ámbito sanitario y científico en general, desde su entrada en funcionamiento en 2002². No debe olvidarse que desde distintos ámbitos, y en especial si se toma como referencia a la Unión Europea, se fomenta el desarrollo de la investigación cooperativa³.

La red RTA inició su andadura en 2002, y la finalización (esperemos que de su primer fase) estaba prevista en 2005. Éste es un aspecto crítico siempre para los investigadores, necesitados de recursos económicos, y de criterios claros y precisos a la hora de obtener fondos en convocatorias públicas competitivas.

Creo que, tras 2 años de funcionamiento de la red RTA, la filosofía de las redes se ha cumplido, al menos en el de la red RTA, al favorecer el intercambio de opiniones, conocimientos y recursos entre los investigadores de este campo, y en particular desde las distintas perspectivas (básicas, clínicas y epidemiológicas).

La red temática sobre trastornos adictivos, coordinada por Fernando Rodríguez de Fonseca, ha pretendido conseguir 3 objetivos generales básicos, para los cuales preparó un plan estratégico:

1. Elaborar un mapa de proyectos de investigación en cada una de las 3 subredes (básica, clínica y epidemiológica).
2. Crear una estructura formativa, basada principalmente en la puesta en marcha de un sistema de teleformación en drogodependencias.
3. Poner en marcha un sistema divulgativo de las actividades de la red, con el objeto de informar a la sociedad y profesionales sobre el estado del problema de las adicciones en España, los avances científicos y terapéuticos que se hayan puesto en marcha.

La web de la red RTA (www.redta.net), está abierta a todas las personas interesadas en el campo de los trastornos adictivos e incluye información relevante y contrastada en este campo. Entre dicha información destacar la relacionada con la convocatoria de proyectos en este campo de los trastornos adictivos, información sobre congresos, noticias, etc.

Entre las actividades formativas propias de la red RTA destacan los cursos «Gestores bibliográficos: Procite» (realizado del 15 al 31 de marzo de 2004) y «Adicción a psicoestimulantes» (realizado del 1 de noviembre de 2004 al 1 de febrero de 2005). A partir de septiembre 2005 comenzará el curso «Casos clínicos en el tratamiento de las adicciones». También la red RTA ha colaborado en la organización de jornadas y actividades científicas.

Como miembro de la red RTA dentro del área de epidemiología, creo que ha sido, es y será un gran acierto haber creado, promovido y financiado la red de RTA. El contacto con otros grupos de investigadores y desde otras perspectivas permite aunar esfuerzos y fomentar el trabajo en grupo y coordinado. De hecho, los beneficios (proyectos conjuntos, publicaciones, actividades formativas, actividades de difusión, etc.) seguirán apareciendo después de estos 3 primeros años de la red RTA. Fomentar el trabajo coordinado requiere su tiempo y el establecer vínculos, lo que nuestro coordinador llama expresivamente como «enrredarse», mucho más. La creación de esta red RTA ha supuesto el primer paso para conseguirlo, y un foro donde reunirse investigadores (básicos y aplicados) y clínicos.

F. Javier Álvarez

Instituto de Estudios de Alcohol y Drogas. Facultad de Medicina.

Universidad de Valladolid. Valladolid. España.

Red RTA, nodo 11.

Bibliografía

1. Red de Trastornos Adictivos. Memoria 2002-2004. Málaga: Red RTA, Fundación IMABIS; 2005.
2. Ministerio de Sanidad y Consumo. Instituto de Salud Carlos III. Redes temáticas de investigación cooperativa. Disponible en: <http://www.retics.net/>
3. Commission Of The European Communities. Decision Of The European Parliament And Of The Council concerning the seventh framework programme of the European Community for research, technological development and demonstration activities (2007 to 2013). Brussels, 6.4.2005. COM(2005) 119 final 2005/0043 (COD), 2005/0044 (CNS).

FE DE ERRORES

En la editorial del volumen 7 número 2 de la revista Trastornos Adictivos se publicaba el documento «Alcoholismo en el arco mediterráneo: hacia un consenso sobre su abordaje», por un error tipográfico en el parrafo primero apareció:

«El pasado mes de diciembre de 2004, se celebró en Sevilla un simposio sobre el abordaje del alcoholismo en el arco mediterráneo, con la participación de profesionales de algunos países de la zona mediterránea como Francia, Grecia y España»

en su lugar debía constar:

«El pasado mes de diciembre de 2004, se celebró en Sevilla un simposio sobre el abordaje del alcoholismo en el arco mediterráneo, subvencionado por la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional sobre Drogas, con la participación de ...»